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砥砺奋进六十载·塞上宁夏谱新篇

“病毒导致的死亡人数比第一次世界大

战所有战争造成的死亡人数还要多。病毒变

成‘怪物’。”美国科学院院士、英国皇家学院

院士罗伯特·G·韦伯斯特所说的是 1918 年由

甲 型 H1N1 流 感 病 毒 所 引 起 的“ 西 班 牙 流

感”，导致全世界患病人数超过 5亿。

2018 年，恰逢西班牙大流感一百年整。

9 月 8 日，“第三届国际流感及其他呼吸道病

毒防治论坛——百年流感回顾”在广州举

办。中国工程院院士钟南山表示，没有人能

够预测今年的流感是更厉害或是更缓和，我

们永远只能做最好的预防。

鸡鸭鹅是流感病毒主
要宿主

流感病毒暴发初期，能否及时作出准确

的实验室病原学确诊、找出病毒宿主是有效

掌控病情的关键。

罗伯特·G·韦伯斯特说，研究发现，野生水

禽是大多数甲型流感病毒的主要来源，病毒起

初在肠道中复制。因此，针对未来流感大流行

的控制，他提出全球关闭活禽市场，可这毕竟不

太现实。“人们都想多吃肉，特别是中国人，喜欢

吃鸡鸭鹅，这些都是流感病毒的主要宿主。无

法不吃肉，也就无法消除宿主。”他无奈地表示，

“所以，下一波流感大暴发只是时间问题。”

是否有其他方法既能享受美食又能远离

流感呢？“基因改造生产抗流感家禽和猪。不

过，这也存在争议。”他解释道，“改造它们基

因的同时，也会增加一些其他风险，这是我们

所不愿意看到的。”

流感大流行曾经在 1918年传到中国。百

年来，我国在病原体确诊方面技术发展迅

速。“2002年 SARS时，花了 3个月时间才确诊

病原体；2014年 H5N6时，12天就确诊了。”钟

南山说。此外，作为全球最大的流感监测网

络，中国流感监测网络已经成为我国和全球

流感监测和防控的重要技术力量。

美国正研发下一代流
感疫苗

钟南山印象中最为深刻的两次流感是始

于 1957 年在中国暴发的亚洲流感和 2009 年

的甲型 H1N1流感。

1957年时，钟南山正读大学三年级，全班

200 多人，有 100 多人得了流感，“我也得了，

躺在床上一个礼拜”。

而2009年流感暴发，我国花了不到5个月研

发出流感疫苗。当年年底，流感高峰降下来。“作

为一个流感大国，及时使用一些措施预防流感是

必须的。”钟南山说，“目前我国大约只有2%的人

接种流感疫苗，下一步要加强此方面工作。”

“流感有季节特征，每年疫苗的成分都在

不断更新中。”美国 St. Jude 儿童研究医院李

察·J·韦伯教授表示，流感病毒会发生抗原迁

移，这就需要更好的技术生产更强的疫苗。

他透露，美国政府正出资研发下一代流感疫

苗，估计 5年后会出现较好的研究成果。

流感治疗上，与会专家提到中医。2009

年 9月，河北省廊坊市甲型 H1N1流感疫情暴

发，连花清瘟胶囊对确诊患者病毒学检测疗

效与达菲相当。

中国工程院院士吴以岭表示，中医需要开

展循证医学研究，从临床中拿证据，这是中药推

广并走向国际化中的重要课题。目前连花清瘟

胶囊已在美国启动二期临床研究，这是全球第

一个进入美国FDA临床研究的大复方中成药。

没有人能够预测流感

正值夏秋之交，天气变化无常，今年流

感是否会卷土重来？“按照一般规律，流感高

峰的第二年再来一波高峰，不太可能。但没

有人能够预测今年的流感是更厉害或是更

缓和，因为没有依据，除非今年已经有一些

迹象呈现出新变化，但到现在没有。”钟南山

强调，对付流感最好的办法是早期识别、早

期干预。

在钟南山看来，流感预防包括两方面，一

是政府采取更多预防措施，二是加强基层教

育。他认为，要应对可能的突发传染病，有必

要将关口前移，把更多的先进技术向基层医

院推广，让基层机构成为现有公共卫生监测

的有力补充。

这也是他带领呼吸疾病国家重点实验室

和国家呼吸系统疾病临床医学研究中心在广

州金域医学检验集团股份有限公司（以下简

称“金域医学”）设立病毒诊断研究分室和研

究中心、设立院士工作站的初衷。同时，广州

呼吸健康研究院和金域医学联合成立“临床

呼吸道病毒诊断与转化中心”。

“只有通过高水平的产学研合作，转化并

应用到临床，才能够在疾病预防治疗上真正

起到效果。”钟南山表示，“如果下一次 SARS

来临，我们有信心第一时间独立完成诊断。”

钟南山:面对流感，预防是最好的应对
本报记者 叶 青

9 月 7 日 11 时 15 分，我国在太原卫星

发射中心，用长征二号丙运载火箭成功发

射海洋一号 C 星。这是我国海洋水色系

列卫星的第三颗卫星，也是我国民用空间

基础设施中“十二五”海洋业务卫星的首

发星。

国防科工局相关人士表示，该星将与

计划明年发射的海洋一号 D 星组成我国

首个海洋民用业务卫星星座，进行上、下

午组网观测，大幅提高水色卫星全球覆盖

能力。

五大载荷显神通

记者从卫星研制单位中国航天科技集

团五院了解到，该卫星共配置有海洋水色

水温扫描仪、海岸带成像仪、紫外成像仪、

星上定标光谱仪和船舶自动识别系统五大

载荷，将大显神通助力海洋事业发展。

海洋水色水温扫描仪可用于探测叶绿

素浓度、悬浮泥沙浓度、可溶性有机物等海

洋水色要素，以及海面温度场。通过连续

获取长时序的我国近海及全球水色水温资

料，可研究和掌握海洋初级生产力分布、海

洋渔业和养殖业资源状况和环境质量，为

海洋生物资源合理开发与利用提供科学依

据。该仪器也能为全球变化研究、海洋在

全球二氧化碳循环中的作用，以及厄尔尼

诺探测提供大洋水色水温资料。

海岸带成像仪对近海、海岛、海岸带进

行监测，可获取海陆交互作用区域的实时

数据，了解重点河口港湾的悬浮泥沙分布

规律，并对海洋环境灾害进行实时监测和

预警。

紫外成像仪主要用于提高海洋水色水

温扫描仪近岸高浑浊水体大气校正精度。

星上定标光谱仪堪称海洋一号 C 星

上的“质检员”，能监测到海洋水温水色扫

描仪、紫外成像仪及海岸带成像仪的数据

信息，并为其提供星上同步校准功能。

船舶自动识别监测系统主要用于获

取大洋船舶位置和属性信息，为海上权益

维护、海洋防灾减灾和大洋渔业生产活动

等提供数据服务。

数传分系统全时开
机搭建信息通途

为了保证五大载荷获取的数据能实时

传回地面，五院西安分院承担研制的数传

分系统，在天地间搭建了信息通途。

对一般遥感卫星而言，数传分系统

是根据需要开机，每次开机时间不会超

过半个小时。因为太空中的高能量粒子

有可能会撞上卫星，影响数传分系统，导

致数据处理出现偏差和错误，缩短开机

时间是为了减小数传分系统受高能量粒

子影响的概率。但是，海洋信息的动态

性决定了海洋一号 C 星的数传分系统必

须全时开机，实时对数据进行处理或传

输。要实现全时开机，最重要的是避免

单粒子翻转。

对付单粒子翻转，最简单的方法是

关机重启，但这违背了数传分系统的全

时开机要求。因此科研人员利用三模冗

余、定时刷新等方法，增强了卫星数传分

系统的抗单粒子翻转能力。简单来说，

将重要数据分别存储 3 次，相当于给 1 个

数据做了两个备份。

显著提升近海环境
监测及海洋灾害应急处
理能力

与 A 星 和 B 星 相 比 ，海 洋 一 号 C 星

在卫星载荷配置和性能指标、探测能力

等 方 面 有 了 明 显 改 进 ，性 能 指 标 的 提

升 ，可 获 取 更 稳 定 、精 度 更 高 的 水 色 遥

感产品。

相关人士举例说，我国沿海赤潮多发，

通过卫星提供的监测产品，及时有效地识

别和实时监测赤潮暴发发展进程，可为灾

害期间的应急管理提供技术支持。

记者了解到，海洋一号 C 星成功发射

后，将为全球大洋水色水温业务化监测，为

我国近海海域与海岛、海岸带资源环境调

查、海洋资源可持续利用、海洋生态预警与

环境保护等提供数据服务，也可为气象、农

业、水利等行业应用提供支持。
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9月 9日，北京互联网法院正式挂牌
收案。北京互联网法院集中管辖北京市
辖区内应当由基层人民法院受理的第一
审特定类型互联网案件，在审理方式上
以“全程在线”为基本原则，实现案件受
理、送达、调解、证据交换、庭前准备、庭
审、宣判等诉讼环节全程网络化。

图为北京互联网法院工作人员在介
绍法院内的文书智能生成终端。

新华社记者 鞠焕宗摄

北京互联网法院

挂牌收案

驯服肆虐的黄沙，宁夏中卫沙坡头的人

们做到了。

治 沙 前 的 沙 坡 头 ，“ 黄 沙 刮 到 饭 碗

里 ”，沙 尘 暴 横 行 时 ，公 路 、铁 路 甚 至 机 场

都 遭 遇 沙 埋 ，一 年 更 有 半 数 时 间 黄 沙 漫

天。

如今，这里的沙丘静悄悄。在宁夏各市

区，干净的街道和人们的生活没有沙尘的打

扰。这里独创“麦草方格法”固沙以及“便携

式沙漠造林器”，把浩瀚流沙用一个个麦草方

格固住，灌木与花草在此生长，打破了沙漠植

物难以存活的“铁律”。

披上金色“草毯”的流
沙静了
“麦草方格法”固沙，沙坡头农民的意外

发现。一簇麦草被风刮倒在沙漠上，风再吹，

沙子却不飞舞。科学家被吸引前来研究试

验，扎出长方形、正方形、圆形、菱形的，一米、

一米五、一米八的草方格。终于发现，麦草织

成 1×1米的方格，固沙效果最好且成本最低。

几十年来，人们自发地、有组织地来到沙

坡头扎麦草方格。2013 年，通过世界银行贷

款，中卫市沙坡头区启动了一个整治面积 42

万亩左右的治沙项目，每天一群当地农民都

提着铁锨、抱着麦草，“耕耘”沙漠之中，职业

治沙。30厘米长的麦草扎进沙里，半埋半露，

金黄的草方格子连成片，好似为沙漠披上一

件“金衣”，流沙便如土地一样沉静。目前该

项目已整治 36万亩沙漠，其余有望今年完成。

“在宁夏‘五带一体’防风固沙体系中，最

精髓的应当属麦草方格，这是宁夏防风治沙多

年来最重要的成果。”中卫市林业生态建设局

外援项目办公室负责人唐希明对科技日报等

媒体表示，截至目前，中卫市北部 168 万亩沙

区，已治理利用面积147万亩。今天，麦草方格

仍然是全球最便捷、环保、低廉的固沙模式。

干旱沙漠中栽植物有
独门利器

沙漠被麦草方格固定住，当地人同时在

麦草方格里播种沙蒿、沙米、柠条等沙生植

物，期盼提升沙漠植被覆盖度。

不过，沙漠里植苗非常困难，人们一边挖

树坑、流沙一边垮塌，很难达到所要求的树坑

深度，湿沙层宝贵的水分也在这个过程被蒸

发，植苗成活率仅 40%。

“现在这里都使用一种便携式沙漠造林

器来植树，栽植柠条的成活率达 85%以上。”

唐希明现场演示自己通过三年研究实验发明

设计的“造林神器”，这种一米长的铁制工具

呈“干”字形，由手柄、脚蹬、连接棒、植苗铲组

成。只见他用末端叉住树苗根部，两手扶住

上横杆，一脚踩住下横杆，直扎入麦草方格中

央，一棵树苗几秒内就栽好了。“没有常规的

挖树坑作业，不扰动沙层，不造成沙层水分流

失。尤其是沙漠栽植根系韧性好的苗木，便

携式沙漠造林器可以把苗木根系末端直接送

入湿沙层，每人每小时栽植柠条 125 株，原来

两人一天能植苗 3亩，用这种方法能植 7亩。”

唐希明说。

几十年来，沙坡头人不断坚持、实践和创

新治沙方法，人和沙的距离从 6 公里扩大到

20公里，在世界防治荒漠化大会等多个场合，

中卫沙坡头的治沙经验在全世界推广。

宁夏沙坡头治沙为什么行

实习记者 唐 芳

科技日报讯 （记者俞慧友 实习生曹希
雅）9月 7—8日，在长沙召开的“首届（长沙）国

际稻作发展论坛”上，六位国内外专家获第十

届“袁隆平农业科技奖”。

“袁隆平农业科技奖”由湖南省袁隆平

农业科技奖励基金会设立。1987 年，中国工

程院院士袁隆平荣获联合国教科文组织颁

发的 1986—1987 年度科学奖，奖金 1.5 万美

元。为进一步鼓励发展杂交水稻事业，袁隆

平将奖金全部捐献，成立了该基金会的前身

“袁隆平杂交水稻奖励基金会”，并于 1994 年

6 月首次颁奖。

此 次 颁 发 的 第 十 届“ 袁 隆 平 农 业 科 技

奖”，由日本池桥宏等六位专家获得。其中

池桥宏发现并命名了水稻“广亲和基因”，

定位了多个杂交不育基因位点，为克服籼粳

杂交育性障碍、实现水稻不同亚种间有利基

因的交流和重组、利用亚种间远缘杂种优势

开辟了新途径，对水稻遗传育种学发展做出

了重要贡献。其他获奖者分别为印度的伊

希·库玛、旅居美国的中国专家褚启人、中

国湖南隆平种业有限公司的刘爱民、中国河

北硅谷肥业有限公司的宋福如、中国重庆的

郭守斌。

国内外六专家

获第十届“袁隆平农业科技奖”
科技日报郑州9月9日电（记者瞿剑）针

对一个时期以来科技界人才“帽子满天飞”及

科技教育界人才抢夺渐呈白热化局面，中国农

科院院长唐华俊院士 9日呼吁，要改变目前人

才评价中“以帽取人”的不良倾向，建立一个符

合人才发展规律的评价机制，既要看“帽子”，

更要看“里子”。他是在正在此间召开的中国

农科院人才工作推进会上说这番话的。

唐华俊表示，前几年，许多大学、特别是

经济实力较强的东南部大学凭借其雄厚财

力，在全国掀起了抢夺人才的大战；近年来，

二三线城市也加入其中，人才大战呈现白热

化态势。在此大势下，中国农科院人才发展

体制机制还不完善，激发人才创新创造活力

的激励机制还不健全，仍然需要通过出台有

针对性的措施加以解决。

关于人才评价，唐华俊指出，当前科研评

价中以“帽子”论英雄，贴“永久牌”的不良倾

向比较严重，人才总体趋于静态评价。如何

改变这种情况？他表示，关键是要坚持“唯才

是举”，不拘一格选拔和使用人才。现在盛行

的许多人才“帽子”，背景大多是为了延揽海

内外学界精英、培养造就高水平学科带头人

而实施的重大人才工程或项目计划；这些人

才“帽子”在科研评价中受到各方重视，有一

定合理性。但是，人才评价具有复杂性和特

殊性，一味简单地以“帽子”论英雄，势必产生

一定的负面影响。因此，要建立一个符合人

才发展规律的人才评价机制，既要看“帽子”，

更要看“里子”。这个“里子”就是人才当前的

创新能力和未来的创新潜力，要坚持德才兼

备，注重凭能力、实绩和贡献评价人才，真正

做到“唯才是举”“能上能下”。

人才评价：既要看“帽子”，更要看“里子”

科技日报讯（郗大新 侯文 记者何星
辉）9 月 8 日 18 时许，随着最后一片拱肋安

全精准的吊装合龙，由中铁贵州公司承建

的贵州省首座装配式大桥——贵安新区玉

衡路车田河大桥主体施工作业基本完成。

至此，贵安新区中心城区首个“乐高积木”

已拼装完成。

车 田 河 大 桥 全 长 217.08 米 ，宽 44.5

米。整座桥的施工工艺全部采用装配式施

工，凭借着中铁贵州公司雄厚的技术实力

进行精良打造，车田河大桥项目还成为贵

州省第一批装配式建筑示范项目中的唯一

一座装配式建筑大桥。

自去年 8 月开工以来，中铁贵州公司

以“标准化施工、精细化管理”严格建设，他

们采用龙门吊建设钢箱梁的技术，确保钢

箱梁架设“万无一失”，同时工程进度上比

常规作业缩短工期 20%以上。

整 个 项 目 为 双 向 6 车 道 ，大 桥 主 桥

为 钢 箱 连 续 梁 系 杆 拱 桥 ，上 部 采 用 六

边 形 截 面 拱 圈 结 构 。 因 为 造 型 外 倾 ，

整 座 桥 白 天 像 翩 翩 起 舞 的 蝴 蝶 翅 膀 ，

夜 晚 配 上 光 影 效 果 ，就 像 横 卧 在 车 田

河 上 的 一 道 彩 虹 。 项 目 建 成 后 ，蝴 蝶

展 翅 的 造 型 将 成 为 贵 安 新 区 的 又 一 标

志性建筑。

过去 5 年，贵州已经建成桥梁 2.1 万

座、总里程 2500公里，世界前 100名高桥中

有 40多座在贵州，几乎包揽当今世界全部

桥型,堪称“世界桥梁博物馆”。

“世界桥梁博物馆”又添“新丁”

贵州省首座装配式大桥主体完工

科技日报讯 （记 者唐婷）近 日 ，巴

西 国 家 博 物 馆 突 发 大 火 ，损 失 难 以 估

量 ，给 文 物 消 防 安 全 工 作 再 次 敲 响 警

钟。9 月 7 日，国家文物局发出《关于加

强 文 物 博 物 馆 单 位 消 防 安 全 工 作 的 通

知》（以下简称《通知》），要求各级文物

行政部门和各文物、博物馆单位切实拧

紧文物安全责任链条，全面贯彻落实消

防安全责任制。

《通 知》指 出 ，当 前 已 进 入 秋 季 ，中

秋 、国 庆 等 假 期 即 将 来 临 ，人 流 物 流 增

加，各类生产生活用火和用电量增加，火

灾诱因增多、风险加大，文物消防安全形

势严峻。各地要立即组织开展文物、博

物馆单位火灾隐患排查整治行动，将自

身 火 灾 风 险 大 、火 灾 诱 因 多 、使 用 强 度

大、消防技术手段不能满足需求、消防安

全管理问题突出的文物、博物馆单位作

为排查整治重点对象。

《通知》要求，各级文物行政部门要加

强与文化、旅游、消防、宗教等部门的协同

配合，落实信息互通、定期研判、联合执

法、风险预警等联动机制，加大对文物、博

物馆单位的检查巡查和管控力度。要结

合文物安全状况大排查行动和文物、博物

馆单位火灾隐患排查整治情况，对本行政

区域内文物火灾隐患整改情况定期开展

检查和复核，对整改效果不明显的要主动

约谈，公开曝光，强力跟踪督察，直至整改

到位。

以巴西国家博物馆大火为戒

国家文物局：拧紧文物安全责任链条

科技日报讯（记者付丽丽）“社会主义市场

经济的第一条原则就是诚信，在这方面，政府应

该做诚信的表率，要遵守契约精神。”9月8日，

由中国商报营商环境研究中心主办的首届“打

造诚信政府优化营商环境”研讨会在京召开。

会上，国务院参事室新闻顾问赵德润说。

研讨中，与会专家针对近年来一些地方

普遍存在的新官不理旧账、营商环境逐年恶

化等现象，结合内蒙古自治区党委、政府 8 月

31 日出台的“优化营商环境工作实施方案”，

就如何打造诚信政府，优化营商环境提出了

许多意见和建议。围绕内蒙古义龙热力公司

等民营企业代表在投资兴业过程中遇到的生

存发展困扰案例，以解剖麻雀的方式，为企业

发展解疑释惑。国家行政学院法学教研部主

任、博士研究生导师胡建淼教授表示，现代社

会中，政府诚信是社会诚信体系的核心，没有

政府的诚信就没有社会的诚信。提升政府公

信力，必须确立阳光政府、法治政府、服务型

政府新理念，树立诚信政府的新形象，为企业

家创新创业营造良好法治环境。北京大学法

学院副院长、博士生导师王锡锌教授认为，这

次研讨会在加强诚信政府、法治政府建设，优

化营商环境方面具有重要意义。

优化营商环境 政府应做诚信的表率
诚信建设万里行


